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Recorrido por San Bernardo, Renca, La Florida y Cerro Navia 

Pocos parlamentarios pasan el examen 
en los distritos· metropolitanos 

• Algunos se 
sienten víctimas 

del "si te he 
visto, no me 

acuerdo'' . • Las 
excepciones se 

notan.• En 
Cerro Navia 
recuerdan a 

Lagos. 

CLAUDIA ALAMO 

E
n un recorrido realizado 
por los distritos de San 
Bernardo, La Florida, 
Cerro Navia y Renca, 

con el fin de conocer el contacto 
que tienen los parlamentarios con 
esas zonas, se llegó a una situa
ción similar a la del resto del 

• país: tanto senadores y diputados 
van de vez en cuando a sus distri
tos; los alcaldes no se quejan, 
pero sí los dirigentes comunales. 
Y los pobladores prefieren no ha
blar, entre tímidos y temerosos . 

"Si te he visto ... " 

En la plaza de San Bernardo, 
como en casi todas las de este 
país, trabaja un lustrabotas. 
Mientras ordenaba sus pañitos, 
escobillas y pastas, Humberto 
Alfonso Le Breton, 67 años, res
pondió a las preguntas de La 
Epoca. La primera gran sorpre
sa: "¿Qué parlamentarios? ¡Yo 
voté una sola vez para elegir pre
sidente!" 

Después de una breve explica
ción, para recordarle que los se
nadores que lo representan en el 
Congreso son Andrés Zaldívar 

~ (DC) y Miguel Otero (RN) y sus 
diputados Andrés Aylwin (DC) y 
Pablo Longueira (UDI), el lustra
dor señaló que "lo único que ha
cen es ganar el voto, salen elegi
dos y después, si te he visto no 
me acuerdo". · 

-Yo no soy de Jos que se 
quedan en la casa esperando al 
Viejo Pascuero. Trabajo para vi
vir, y siento que como ciudada
nos no nos respetan. Primero 
prometen, uno. les cree, y después 
vuelan. Nos dieron puras aspiri
nas -dice. 

Frente a la plaza y al "puesti
to" de Humberto Le Breton, se 
encuentra la · Municipalidad de 
San Bernardo. Allí, La Epoca 
conversó con el relacionador pú
blico de · esa institución, Luis 
Abarca, quien, además, es el di
rector del Diario Comunal. 

'. 'No han desaparecido, vienen 
cuando son requeridos por la co
munidad", señaló. 

Abarca señaló que el senador 
Miguel Otero tiene mucho con
tacto con la ciudadanía y el dipu
tado Andrés Aylwin ''tiene una 
gran acogida popular. Es un lí
dér, lo fue antes y lo sigue sienqo -• 
ahora". 

be Pablo Longueira dijo que 
"es un hombre! versado en mate-

Tiempos de campaña: Carlos Montes junto a Hortensia Bussi de Allende. A la derecha, Andrés Zaldívar. 

ria de gobierno interior y pertene
ce a esas comisiones en el Parla
mento, y a pesar de todas sus 
obligaciones, viene y participa en 
la zona". 

El se pone en el lugar de los 
· congresistas: "Siempre se prome

te solución a los problemas, pero 
no es por negligencia que no se 
dan. Sé que hay sectores que se 
sienten decepcionados, veían en 
el parlamentario una vía de solu
ciones y ahora se han dado cuen
ta que no todo es posible''. 

Jorge Figueroa, director de 
capacitación vecinal, fue más ca
tegórico. "Andrés Zaldívar y Mi
guel Otero se ven de vez en cuan° 
do. Pablo Longueira sólo se ve 
colgado en algún afiche que que
da de su campaña. El único que 
viene, participa y está con la gen
te es Andrés Aylwin". 

Dijo que la ciudadanía no ·se 
siente representada. "Definitiva
mente, hay un desencanto de la 
gente, hay sueños frustrados y 
desconcierto , porque esperaban 
un cambio que no llegó". 

Y... en La Florida 

El alcalde de la Florida, Gon
zalo Duarte, no se queja de la 
gestión que hacen los parlamen
tarios de su distrito. "Han tenido 
constante presencia y tienen equi
pos de personas que trabajan en 
la zona", dice. Duarte no hace 
diferencias entre la labor de los 
congresistas, aunque reconoce 
que el diputado Carlos Montes 
(PPD) y Gustavo Alessandri 
(RN) son los que van más a terre
no. 

En cuanto a la gestión de los 
senadores, Duarte dijo que 
"Eduardo Freí (DC) tiene visitas 
más frecuentes a la zona que el 
senador Sebastián Piñera (RN)". 

Piñera, ni una tarjeta 

Por su parte, la presidenta de 
la Unidad Vecinal 31 de La Flori
da, Ovadia Vargas manifestó qué 
los diputados Montes y Alessan
dri han trabajo en la comuna, 
pero no así los senadores. 

A juicio de la dirigénta, "sin 
duda alguna, Carlos Montes es el 
que está más en contacto con la 
gente. Los sábados y domingos 
hace caminatas por el sector de 
Los Quillayes, una de las áreas 
más desposeídas de la comuna". 

-A los senadores no los co
nocemos. En una sola ocasión, 

El senador Eduardo Frei en los agitados dias del 89. 

que fue un foro, estuvimos con el 
senador Freí. A Piñera no lo he 
visto nunca, ni siquiera mandó 
tarjetas de Navidad. 

De paso, critica al alcalde. 
Dice que le está pidiendo una en
trevista desde · el 18 de marzo y 
aún no la consigue. 

-Nosotros -'-resume- depo
sitamos nuestra confianza en las 
urnas, y ahora está muy deterio
rada. 

De Sebastián Piñera, la diri
gente dijo que ''pareciera que 
trabaja más para el otro sector, el 
del barrio alto. No se acerca para 
el lado de los pobres". 

Recuerda que "ya empiezan 
nuevamente las campañas, pero 
el pueblo ya no les va a creer". 

El presidente de la Unidad de 
Vecinos 33 de La Florida, Leo
nardo Hernández, señaló que los 
parlamentarios no han desapare
cido. Específicamente "se ha vis
to la participación de tres: Por 
orden de cercanía con las bases: 
Montes, Alessandri y Freí-. A Se
bastián Piñera jamás lo he visto y 
no ha visitado mi unidad". 

Renca: Lluvia crítica 

Ana Maria Saldívar, 32, presi
denta de la ·Unión Comunal de 
Juntas de Vecinos de Renca: "El 
único que no ha desaparecido es 
el diputado Ramón Elizalde 

(DC), aunque se preocupa sólo 
· de cosas esporádicas, no de la 

necesidad de la comunidad ni de 
traer recursospara solucionarlos. 
Sólo vocifera. María Maluenda 
(PPD) ho ha venic:lo nunca; per
dón, vino una vez, pero sólo para 
hablar de su triste situación fami
liar. En lo que es la comuna, 
Miguel Otero (RN) no ha dado 
señales. Ha venido, pero no para 
solucionar problemas sociales". 

Comentó que se está viviendo 
una discriminación partidista, un 
ejemplo de ello "es que la DC ha 
tomado una Junta de Vecin•os, la 
Nº 41, a la que le dio 7 millones 
de pesos para que tuvieran su 
sede · social". · 

Según afirma, la diputada 
Maluenda se gana críticas de to
dos los sectores, incluso del PC, 
su ex partido. 

Emplazó a los parlamentarios 
a una reunión con la directiva de 
su junta. "Que ellos pongan fe
cha y hora" , dijo. 

"Tienen poca iniciativa" 

Ricardo Pino, 45 años, resi
dente en Renca: "La participa
ción de los parlamentarios ha 
sido muy mala, salvo el caso de 
Ramón Elizalde. En cuanto al se
nador Andrés Zaldívar (DC), 
creo que recién este fin de sema
na viene a terreno. A Otero no lo 

he visto nunca, creo que hasta 
ahora no ha funcionado". 

-Queremos ayuda en cosas 
simples. No buscamos casas de 
cinco pisos. Tienen poca inici ,lti
va para responder a las de!llln
das. Yo no estoy decepcionado, 
pero sí creo que se puede h2cer 
más si hay voluntad. 

Cerro Navia no aplaude 

Ricardo Ramírez, 27 años, vi
gilante de la Municipalidad de 
Cerro Navia, está realmente mo
lesto con los congresistas . "C~aro 
que han desaparecido de la zona. 
Todos son unos canallas, porque 
prometieron y no cumpliernn. 
Yo les pediría que se pongan las 
pilas y que ayuden a la gente que 
los ayudó a eUos''. 

"No estoy ni ajl.Lcen- los-,a -
lamentafios, porque a los políti
cos no les creo'', fue el úT1ico 
comentario de Manuel OrEga, 
50 años, funcionario municipal. 

Luisa Pére?: Meneses, 30 a:ños, 
dueña de casa: "Se han perdido 
por completo. Se quedaron i,aüla
mente en la palabra. Predican y 
·no practican". 

- Yo desde el principio des
confié en los discursos, po~que 
siempre digo que hay que ver 
para creer, pero mis vecinos sí 
están desilusionados. 

A los representantes de lé. co
muna ante el Parlamento (é.ipu
tados Hernán Bosselin, DC, y 
Andrés Sotomayor, RN, y :;ena
dores Andrés Zaldívar, D(:, y 
l\figuel Otero , RN, les envia el 
siguiente mensaje: "Que sean 
más responsables con los poores, 
porque siempre recurren· ·a noso
tros para ganar sus campai':as' ,._ 

Félix Pastene, 23 años, pro
gramador computacional: "Se 
han perdido totalmente: No los 
quiero justificar, pero estoy cons
ciente que no tienen el mismo 
tiempo que antes, y los fin-:!s de 
semana que pueden ser sus días 
libres, es lógico que los quieran 
dedicar a sus familias. Además, 
en este gobierno, que tiene muy 
pocas d~ferencias con el antr.rior, 
hay un pequeño sector que apun
ta a intereses partidistas e ir:1pide 
que se hagan cosas". 

También tuvo un ·comentario 
inesperado: 

-AL que yo más considzraba 
era a Ricardo Lagos, pero no se 
ha visto últimamente, pero igual 
estoy conforme porque trabaja 
con los jóvenes. 


